
- 4.
t.o

~t.

'r
'r

'r

Toutes ces règles ont à souffrir différentes exceptions que l'on fera connaître plus
tard.

2. -Parmi.les noms, il en est "ui sont indifféremmeht du genre animé ou du genre inanimé, par
exemple, le chapelet, aiamie-minak ou aîamje-minan, mot à mot les~ grains bénits; les arcs, mitikwabik ou
mitikwabin.

Quelques-uns comme 'masinaigan " sornt tantôt du genre animé, tantôt du genre inanimé, suivant
l'acception dans laquelle le mot est pris. Ainsi, on dira "Ilasinaiganak", pour images, peintures, et
"masinaiganan ", pour papiers, livres. écrits.

Plusieurs noms ne sont pas employés au pluriel, par exemple, wakwi, le, ciel, aki, la terre, nipi,
l'eau, ickote, le feu. Quelques-uns au contràire ne sont guère employés qu'au-pluriel,.tels sont le-mais,
mandaminak; le foin, minjackin le tonnerre, oniinikik ;'-la farine, napaninak; le sommeil, wingwak;
les larmessipingon.

23. La distinction des cas existe en algonquin; mais, à part les catif les autres cas
sont loin de correspondre avec ce que les grammairiens entendent par nominatif,.génitif,
-datif, accusatif et ablatif.. On peut distinguer jusqu'à cinq cas dans les noms algonquins,
savoir: le nominatif, le vocatif,.l'obviatif, le sur-obviatif.ét lelocatif.

a). Le nominatif est la forme la plus simple-du mot, et c'est de lui que sont tirés les
autres cas. Il-s'étend bien plus. loin que le nominatif des'Latins, comme on va, le voir
par l'exemple suivant:

Kije Manito sakihigosi, ..
Ni sakiha Kije Manito,
Kije Manito o Kijewatisiwin,

Deu est amabiiis, Ni sakihik Kije Manito,
Amo Deum, Ni windamawa Kije Manito,
Bonitas Dei.

Amor a Deo,

Confiteor Deo>,•

Ainsi, en algonquin, c'est partout le nominatif; et ce cas, à lui;seul, représente, comme
on voit, les cinq cas du latin ci-dessus.

b). Le vocatif singulier est presque toujours semblable au nominatif; mais le vocatif
pluriel est toujours différent.

]Jans l'état actuel de la langue, il n'y a plus de vocatif singulier que pour les Mots

"os," père, "ga,".Mère, tkwisis,"fds,c" tekiweh," camaradé:

in Vocer -ionpè.
N'osImnUpèeN'ose

NiNa, imre.Nig
minggisis mon fils Ningwise, mon fi!

Nitekiwe mon camarade; Ningwi, mon camarade!

Le vocatif pluriel se forme du nominatif singulier en ajoutant tok,4tok ou otok, selon
la terminaison du mot

Ainsi de ANJENI, de ocKINAWs on formera: anjenitok, ô anges! ockinawetok, ô jeunes gens!I
De KANIS, de NIDJANIS on formera: ni kanisitok,a; mes frères! ni nidjanisitok, Ô mes enfants!
De Aem de msAMEK, on former amikotok, ô.castors ! misamekotok, ô baleines!

c). L'obviatif se forme-du nôminatif"en ajoutant n an, in, on, ian, wan, selon la termi-
aison du mot.

Pour le pluriel, on ret;anche l'h, et la voyelle qui la précède est eordingirement mar-
quée d'un accent grave.
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